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УЛУЧШ И ТЬ ПАРТИЙНОЕ  
РУКОВОДСТВО СТЕННОЙ
ПЕЧАТЬЮ

Недавни партком института 
обсудил вопрос «О состоянии 
партийного руководства стенной 
печатью».

В решении парткома отмеча
ются серьезные недостатки в ра-. 
Йоте редколлегий стенных газет.
В газетах очень слабо освещает
ся положительный опыт работы, 
критика поверхностна. Мало по
мещается материала об учебе 
студентов по социально-экономи
ческим дисциплинам, слабо от
ражается политико-воспитатель
ная работа в группах, не подни
маются серьезные вопросы ком

чатью со стороны многих пар
тийных и комсомольских бюро 
факультетов. Так, /  партбюро 
ЭЭФ (секретарь Р. С. Борисов) 
вовсе не интересуется стенной 
газетой. Плохо руководят пе
чатью партбюро ТЭФ (секретарь 
т. Ляликов), ЗМФ (секретарь 
т Воскресенский), ХТФ (секре
тарь т. Новиков) и другие. Сла
бо работают тт. Головачев ГФ, 
'букс . ТЭФ, ответственные на 
факультетах за печать.

Пассивное отношение к печа
ти проявляют профсоюзные ор
ганизации факультетов и проф
ком. Комитет ВЛКСМ ослабил 
внимание к стенным газетам и 
зачастую также недооценивает

СОМОЛЬСКоИ жизни. Но 
живае/гся периодичность выпу
ска газет.

Культура многих газет («Т еп
лотехник», « Радиотехник»
и др.) низка. Помещаемые в них 
статьи по объему громоздки, ма
териал размещается неудачно. 
Художники глубоко не проду
мывают идею, сюжет и компози-

выдер- их значения. Только этим мож
но объяснить тот факт, что до 
сих пор не возобновлен выпуск 
Институтской сатирической га-1 
зеты «Свежий ветер».

Партийный комитет признал 
состояние партийного руковод
ства стенной печатью в инсти
туте неудовлетворительным и 
обязал партбюро факультетов,

цию оформления. Плохо оформля- комитет ВЛКСМ улучшить ру- 
ются газеты «Химик-технолог»,
< Электромеханик », « Т йплотвх-

ководство стенной печатью в ин
ституте, сделать ее более дейст- 

ник» и другие. Не ведется борь- венной. Стенная печать в инсти- 
йа за действенность материалов, туте должна стать настоящим

Серьезную озабоченность вы 
зыкает неукомплектованность 
редколлегий 
редколлегий 
научных работников 

Все эти недостатки явились 
•результатом неудовлетворитель
ного руководства стенной пе- 
• — ~ - « « — —

помощником партийных и обще
ственных организаций, а также 

В составе многих деканатов в их борьбе за повы- 
нет коммунистов, шение учебной и научной рабо

ты и политического воспитания 
студентов.

А. ГАГАРИН,
А. БАКИРОВ. 
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В. И. Ленин как 
пропагандист и агитатор

( К  9 0 - Л Е Т И Ю СО Д Н И  Р О Ж Д Е Н И И )
Основатель первого в ми

ре советского государства 
великий Ленин видел в про
паганде и агитации могучее 
средство коммунистического 
строительства. Поэтому он 
придавал им. чрезвычайно 
большое значение.

Публичные выступления 
В. И. Ленина давали слуша
телям что-то новое, вызывая 
у них повышенный интерес 
к излагаемому вопросу. По
этому, они выслушивались с 
огромным вниманием. Тот, 
кто однажды слышал Лени
на, горел желанием услы
шать его вновь.

Вся пропагандистско-рево
люционная деятельность Ле
нина является лучшим об
разцом увязки теории :е 
практикой. По воспоминани
ям Н. К. Крупской, «Влади 
мир Ильич интересовался 
каждой мелочью, рисовав

шей быт, жизнь рабочих, по 
отдельным черточкам ста
рался охватить жизнь рабо
чего в целом, найти то, за 
что можно ухватиться, что
бы лучше подойти к рабо
чему с революционной про
пагандой».

Владимир Ильич призы
вал к тому, чтобы наша про
паганда связывала массы с 
задачами социалистического 
строительства. Ярким приме
ром такой связи является 
речь Ленина на III съезде 
РКСМ. Обращая внимание 
молодежи на необходимости 
усвоения ею всей совокуп
ности человеческих знаний, 
он говорил, что перед нами 
стоит задача коммунистиче
ского строительства. Для ее 
успешного решения необхо
димо возродить нашу про
мышленность на новой тех-

котни, — призывал он, —-• 
побольше внимания самым 
простым, но живым, из жиз
ни взятым, жизнью прове
ренным фактам коммунисти
ческого строительства—этот 
лозунг надо неуклонно по- 

..вторить всем нам, нашим 
писателям, агитаторам, про
пагандистам, организаторам 
и так далее».

Владимир Ильич тщатель
но готовился к каждому 
своему выступлению. Он 
глубоко продумывал все ос
новные положения своей 
речи или доклада, проверял 
факты, на которых строи
лись' выводы, составлял под
робный план лекций, писал 
тезисы, а иногда писал весь 
текст речи. Но он никогда 
не читал своих речей по за
пискам. Его. выступления 
были всегда очень живыми.

Накапливать опыт по освоению новой 
системы подготовки кадров

В течение текущего учеб
ного года теплоэнергетиче
ский факультет провел боль
шую работу по внедрению в 
жизнь новой системы подго
товки инженерных кадров. В 
этой работе активное уча
стие принимала и кафедра. 
Сейчас можно уже подвести 
некоторые итоги проделанной 
работы.

Кафедра имеет три группы 
студентов первого курса по 
трем специальностям: «Кот-
лостроение», «Теплоэнергети
ческие установки электро

станций» и «Проектирование 
и эксплуатация атомных 
электрических установок».

Прикрепленные к группам 
преподаватели провели боль
шую работу по обеспечению 
сдачи студентами экзаменов 
на разряд и устройства на 
рабочие места. Они активно 
вмешивались в организацию 
быта студентов, в обществен
ную жизнь группы.

В работе преподавателей 
имеется много недорабогок|. 
Так, преподаватели не доби
лись организации постоянной 
связи с общественными ор-

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
#  Навстречу 90-летию со 
дня рождения В. И. Ленина 
ш Обобщаем опыт перестройки 
системы образования
$ СтудентЫ передового 
курса рассказываю т
$  Комсомольскан жизнь

типизациями предприятии 
(профсоюзная и комсомоль
ская организация) и не до
бились включения всех сту
дентов в общественную дея
тельность на предприятиях. 
Не использована также по
мощь профсоюзной и комсо
мольской организаций пред
приятий в воспитании студен
тов, в скорейшем получении 
ими квалификации, в уст
ройстве быта.

Работа со студентами-про- 
изводетвенниками требует за
траты большого количества 
времени и носит' характер 
обязательной учебной работы, 
поручаемой кафедрой препо
давателю. Но эта работа у 
нас не учитывается как учеб
ная работа и не планируется 
преподавателям в числе дру
гих учебных поручений.

Отчеты о деятельности этих 
преподавателей уже несколь
ко раз слушались на кафед
ральном совещании, где пос
ле обсуждений принимались 
решения, рекомендующие 
проведение тех или иных 
мероприятий. Необходимо на
копление большого опыта и 
его пристальное изучение, с 
тем „чтобы обеспечить подго
товку высококвалифициро-

вость ленинской агитации — 
это есть то главное, что 
обеспечивало ей большой 
успех.

нической основе, какой яв- острыми, меткими и всегда 
ляется электрификация, «к глубоко принципиальными, 
электрификации неграмот- Речь Ильича обычно Пересы 
ные люди не подойдут». пана примерами, сравнения-

Болыное значение В. И. ми. Он часто употреблял 
Ленин придавал ясности аги- меткие словечки, ходовые 
тации, умению говорить народные пословицы. В про- 
просто, доступным массе изведениях Ленина насчи- 
языком. Ясность и правди- тывается примерно 1000 ли

тературных цитат, в т. ч. 
320 взято из сочинений Сал
тыкова-Щедрина, почти 100 
у Гоголя, около 60 — у Гри- 

А. М. Горький в воспоми- боедова и столько же у Кры 
наниях о речи В. И. Ленина лова, 
на Лондонском съезде пи
сал: «Но вот поспешно взо
шел на кафедру Владимир 
Ильич, картаво произнес:
«Товарищи!». Мне показа
лось, что он плохо говорит, 
но уже через минуту я, как 
и все, был поглощен его 
речью. Первый раз слышал 
я, что о сложных вопросах 
политики можно . говорить 
так просто. Этот не пытался 
сочинять красивые фразы, 
а подавал каждое слово на 
ладони, изумительно легко 
обнажая его точный смысл...

В этом смысле можно 
сказать, что никто так не 
использовал богатства рус
ского языка, как В. И. Ле
нин.

Овладение всеми теми 
приемами, которыми пользе 
вался В. И. Ленин, для того 
чтобы привлечь внимание 
аудитории, увлечь ее, сде
лать излагаемый материал 
интересным и понятным, ос
тавляющим неизгладимый 
след в памяти слушателей, 
является важнейшей зада
чей каждого пропагандиста,

Сзади меня восторженно если он желает совершен- 
шептали: «Густо говорит». . ствовать свое мастерство.

Ленин боролся против то- На это обращает внимание и 
го, чтобы агитация своди- Центральный Комитет на- 
лась к одним призывам. Он шей партии в своем Поста- 
требовал, чтобы она была новлении «О задачах пар- 
связана с разъяснительной тийной пропаганды в совре-
работой среди масс, 
меньше политической

«По-
трес-

инженеров, безгра- 
преданных нашей

ванных 
нично 
Родине.

И. ЛЕБЕДЕВ, 
и. о. эав. кафедрой кот- 

лолостроения и котельных 
устанивсн.

менных условиях». В Поста
новлении отмечается, что в 
период развернутого строи
тельства коммунистическо
го общества в нашей стране 
партийная пропаганда приоб
ретает исключительно важ
ное значение.

В. ЗУБЕЦ, 
ст. преподаватель к а

ф едры  политэкономии.



К ом сом ольская жизнь
С первых дней семестра— 

за глубокие прочные знания!
Приближается знаменатель

ная дата в жизни нашего на
рода и всего человечества — 
90-летие оо дня рождения 
В. И. Ленина.

Советские люди готовят к 
этой дате замечательные тру
довые подарки. Лучшим нашим 
подарком будет отличная и хо
рошая учеба.

Недавно на комсомольском 
собрании группы мы обсудили 
как нам лучше встретить эту 
дату. Прошлый семестр был 
трудным, но группа с первых 
же дней семестра начала упор
но заниматься и поэтому ус
пешно справилась с програм
мой. Этому во многом помогла 
нам дружба с бригадой комму
нистического труда завода ре

зиновой обуви.
В этом семестре, готовясь 

достойно встретить 90-летие со 
дня рождения В. И. Ленина, 
мы решили подойти к этой да
те без единой задолженности 
по учебному графику, активно 
участвовать на семинарах по 
общественным наукам, еще 
больше укрепить нашу связь 
с бригадой коммунистического 
труда.

Призываем всех комсомоль
цев института последовать на
шему примеру.

Ф. ЗОЛОТАРЕВСКАЯ, 
комсорг гр. 566.

М. ЛЕИМАН, 
профорг.

Л. КОВАЛЕНКО,
староста.

ОТ РЕДАКЦИИ. Комитет комсомола обсудил призыв
группы 586 ХТФ встретить 90-летие со дня рождения В. И. 
Ленина без единой задолженности в учебном графике и 4 кур
са ФТФ добиться в этом семестре в честь славной даты еще 
лучших успехов в учебе, одобрил эти хорошие начинания и 
призывает все учебные группы поддержать их.

О ДЕЛАХ

Вдоль сдвинутых столов,
глядя в центр зала, торжест
венно стоят девушки и юноши. 
Раздается звон стаканов и каж
дый или внутренне или внешне 
желает счастья своему товари
щу, подруге. Начинает свою 
жизнь новая советская семья, 
комсомольская семья. Зал 
41-й столовой на пер. Клиниче
ском не раз был свидетелем 
этих счастливых минут начала 
свадьбы. Или невеста, или 
жених, а иногда и оба — сту
денты политехнического инсти
тута. За много лет немало мо
лодежи объединили свою жизнь, 
чтобы в дальнейшем вместе 
жить, вместе трудиться, вместе 
строить коммунизм.

За долгое время разработан 
порядок свадьбы. Годами скла
дывался ритуал, появилось и 
особое название — «студенче
ская свадьба». И, пожалуй, 
трудно представить себе что- 
либо новое, представить себе, 
что свадьба может пойти как-то 
по-другом'у. А представить 
нужно! И не только предста
вить, но и добиться того, чтобы 
в действительности изменить 
существующий порядок. Да
вайте разберем, как идет свадь
ба от начала и до конца.

Два хороших человека реша
ют: поженимся. Смущенно улы
баясь, он и она поверяют эту 
тайну близким друзьям и под
ругам. На объединенных собра
ниях групп, а иногда и раз
дельных, создается комиссия по 
проведению свадьбы. И с этого 
момента их дело становится 
уже общественным достоянием. 
Невеста с женихом отодвигают
ся в сторону, причем настоль
ко, что нередко и приглашенце 
на свадьбу исходит не от одно
го из виновников, а от комис
сии. Следующим шагом являет
ся изготовление пригласитель
ных фотобилетов (какая ориги
нальность!) чтобы не сказать 
больше. Билеты вручаются все 
той же комиссией. Да, да, не 
невеста или жених приглашают 
друзей на свое торжество, а 
именно комиссия, и мы увидим, 
что руководящая роль комис
сии сохраняется до самого кон
ца. Далее нужно во что бы то 
ни стало добиться столовой, 
выбрать день — желательно 
субботу, чтобы завтра не надо 
было идти на занятия. Ну, а 
суббот мало в году. Приходится 
назначать другой день. И пере
носятся занятия, срываются 
лекции. Затем наступает глав
ное — сбор желающих. Вот 
тут и выступает на главный 
план экономическая сторона, 
хотя для многих она и скрыта. 
Надо заплатить за столовую, 
купить подарки, закупить вод

ку, вино, шампанское, уплатить 
за еду. Наконец, внести залог 
на случай, если будет разбита 
посуда. Если пригласить мало 
народу, надо будет помногу со
бирать с каждого. Лучше при
гласить побольше, а собрать 
поменьше. Однако и это малое 
составляет внушительную циф
ру: от 75 до 100 рублей с юно
ши. С девушек берут меньше, 
очевидно, потому, что девушки 
меньше пьют. Но это на одну 
свадьбу. А если свадеб несколь
ко, да еще в течение одного 
месяца? Не пойти? Отказаться? 
Как-то неудобно, вся группа 
идет, а я не пойду. И идет...

Наконец, все собираются на 
свадьбу и здесь выясняется, что 
знакомых-то на свадьбе не так 
уж много. Чтобы сгладить на
тянутость и неловкость, начи
нается усиленное раскупорива
ние бутылок. Холодные закус
ки пользуются наибольшим 
спросом. Кстати, заметим, что 
для многих знакомство с гаст
рономической стороной свадьбы 
на этом и кончается. То тут, то 
там начинаются хоровые песни. 
Наконец, решают, что пора 
танцевать и все переходят в 
другой зал. Первый вальс — 
традиционный вальс жениха и 
невесты. Сколько о нем напи-

„За калры“
2 марта 1960 г ,  2 стр.

сано стихов и песен, какая 
поэзия посвящена ему! Но на 
студенческих свадьбах он вы
глядит более прозаическим. 
Чувствуя знакомый зуд в ногах, 
многие нетерпеливо ждут его 
окончания. Еще через час уже 
ничего не поймешь. Невеста и 
жених, а иногда и жених без 
невесты, в окружении ближай
ших друзей снова сидят за 
столом. Большая часть танцует. 
Двое или трое спят в углу воз
ле будки. На улице пять или 
шесть человек «выясняют отно
шения». Двое сидят на лестни
це и горестно тянут «Что ни 
день, то короче к могиле наш 
путь». Группа наиболее мелан
холичных, не решаясь на что- 
либо определенное (напиться 
или уйти) уныло слоняется из 
одного зала в другой, путаясь 
в ногах у танцующих. А спе
циальный «ударный отряд» вы
носит спившихся в раздевалку 
и бережно укладывает рядами. 
Еще через немного времени 
сильно поредевшие участники 
снова собираются за столом и 
доканчивают остатки спиртного. 
Румяные шницели и отбившее 
производства столовой № 41 
стынут, не находя потребителей.

Близится утро. Первые про
хожие торопятся на работу. 
Вместе с ними расходятся уча
стники торжества. Воскрешая 
традиции муэдзинов, с высоты 
мусульманских мечетей призы
вавших правоверных на молит
ву аллаху, вваливаются в обще
житие студенты, бодрой песней 
призывая комсомольцев на ут
реннюю зарядку. Свадьба окон-

По специальности Наше мнение: комсомольскую
п организацию строить 

ЙЛИ 0 0  курсом? по специальности
Для меня и моих товарищей по комсомоль

ской работе вопрос о структуре комсомольской 
организации окончательно решен в пользу 
структуры по специальностям. Преимущества 
этой структуры для нас давно стали "очевид
ными.

Во-первых, комсомольская организация объ
единяет людей, стремящихся к одной цели — 
получению одной профессии, имеющих свои 
специфичные традиции. Может ли быть такое 
на курсе? Нет, конечно. 'Во-вторых, младшие 
курсы, которые выпадают из поля зрения про
филирующей кафедры при 
структуре по курсам, получают 
хороших шефов в лице старше
курсников своей специальности 
и преподавателей кафедры.
Большую пользу приносят сов
местные собрания младшекур
сников и старшекурсников о
специальности, об учебной и
производственной практиках; 
они устраняют у младшекурс
ников неправильные представ
ления о будущей работе, при
вивают любовь к своей профес
сии.

ПРОДОЛЖАЕМ ОБСУ
ЖДЕНИЕ ВОПРОСА О 
ПЕРЕСТРОЙКЕ СТРУК
ТУРЫ КОМСОМОЛЬ
СКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ

Удобна организация по специальностям еще 
и в том отношении, что экзаменационная сес
сия у всех курсов в разное время. Это дает 
возможность не прекращать комсомольской ра
боты во время сессии. На курсе это полностью 
исключается.

Сейчас идет спор о том, какая комсомоль
ская организация имеет больше пренмуществг 
курсовая или по специальностям.

Возможно, что до перестройки системы выс
шего образования курсовые комсомольские 
бюро имели свои положительные качества, "Чз 
особенности в организационном отношении. В 
настоящее время, когда младшекурсники учат
ся без отрыва от производства и их трудоуст
ройством занимаются профилирующие кафед
ры и партгруппы этих кафедр, курсовые орга
низации утрачивают свое значение, тем более,
--------------- - что после двухлетней работы ш ,

предприятиях студенты с 3 кур‘ 
са переходят на обучение с от
рывом от производства и нъ 
ряде кафедр начинают изучать, 
специальные дисциплины, что, 
естественно, приближает их к 
избранной профессии. Отсюда 
напрашивается вывод, что ком
сомольскую работу нужно при
близить к специальности и 
проводить ее под руководством 
партгрупп профилирующих ка 

„  Федо.
На электромеханическом факультете уже 

2 года существует такая структура комсо-

Уже всех этих аргументов достаточно для 
того, чтобы отдать предпочтение структуре 
комсомольской организации по специально- 
:тям. Конечно, эта структура не без изъяна; 
зсть у нее серьезный недостаток — трудность 
)рганизационной работы, Особенно в первый 
гериод. Но трудности в организационной рабо- 
:е оправдаются положительными результатами 
юмсомольской работы по новой структуре.

В. КОНОНЕНКО, 
секретарь комсом. бюро специальности 

геофизических методов разведки.

мольской организации. Это дало возможность 
повысить роль комсомола в научно-исследова
тельской работе студентов, что в свою очередь 
улучшило и укрепило связь комсомольцев 
с кафедрами. Кроме того, такая организация 
дает возможность студентам с I курса узнать 
ближе руководство своей специальной кафед
ры, познакомиться с преподавательским соста
вом, с помещениями и лабораториями кафедр 
и т. п.

Общественные организации ЭМФ рекомен
дуют всем факультетам в дальнейшем перейти 
на создание комсомольского бюро по специаль
ностям, учитывая требования, поставленные 
партией и правительством о связи школы с 
жизнью.

В. ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
секретарь партбюро ЭМФ,

Г. ГОППЕ,
секретарь комсомольского бюро ЭМФ.

Работа в Н ТК  углубляет
и расширяет знания

При кафедре металлове
дения, оборудования и техно
логии термической обработ
ки металлов в этом гоДу» ра
ботает два научно-техниче
ских кружка из студентов 
426 гр.

Первый год работает кру
жок в составе студентов Ло
гиновой Г.. Машинцева В. и 
Коллойды Ю. Они занима
ются монтажом и освоением 
оборудования, поступающего 
на кафедру. При их участии 
был освоен сложный при
бор, который использу
ется для выполнения лабо
раторных работ по спецкур
су. Члены кружка изучили 
рентгеновскую установку и 
научились работать на ней. 
Сейчас кружок занимается 
установлением зависимости

между химическим составом 
быстрорежущей стали и фа
зовым составом ее карбидов.

На ряде заводов режущий 
инструмент изготовляется 
методом отливки. Качество 
его может быть различно 
даже в пределах одной плав
ки. Важным фактором, опре
деляющим строение и свой
ства стали, является темпе
ратура жидкого металла пе
ред заливкой.

Исследованием влияния 
температуры заливки на 
строение стали 9ХС зани
мался в прошлом году вто
рой НТК в составе Каргапо- 
лова В., Курбатова В. и По- 
падюка Д. Представленный 
отчет по этой работе полу
чил высокую оценку, а чле
ны кружка были награжде

ны Почетными грамотами 
облисполкома.

Полученные результаты 
будут переданы на Томский 
инструментальный завод, на 
котором изготовляют литой 
деревообрабатывающий ин
струмент из стали 9ХС, а в 
будущем предусматривает
ся- отливка сверл из быстро
режущей стали. Учет полу
ченных результатов позво
лит заводу изготовлять ин
струмент лучшего качества.

Работа в кружке помогает 
приобрести навыки для ре
шения практических вопро
сов при самостоятельной ра
боте на производстве.

Н. ЕРОФЕЕВ, 
руководитель НТК, ст. 

преподаватель, канди
дат технических наук.

чена. Что это? — можете спро
сить вы, — описание исключи
тельно плохой свадьбы? Нет. 
К сожалению, это обычная
картина на так называемых 
студенческих свадьбах. И мно
гочисленные случаи жалоб 
работников столовой, случаи 
отчисления из института, ис
ключения из комсомола, случаи 
хулиганства подтверждают это.

Настало время, когда необ
ходимо прекратить устройство 
массовых пьянок под видом 
студенческих свадеб. Надо из
менить как сам ритуал свадеб, 
так и отношение к ним.

Во-первых, на наш взгляд, 
нужно отказаться от сбора денег 
вообще, или в крайнем случае, 
не в таких размерах. Во-вторых, 
совершенно не оправдано при
глашение на свадьбы такого 
большого количества людей. 
Вряд ли у жениха с невестой 
действительно столько друзей, 
которых смертельно обидит 
неприглащение на свадьбу.

Водка также необязательна на 
свадьбе, как это хорошо делают 
в Вильнюсском госуниверси- 
тете. В-третьих, отсутствие 
родителей. Почему родителей 
нет на многих свадьбах — 
уму непостижимо! Ведь не у 
всех родители живут на Саха
лине или Камчатке. А некото
рые вообще удивляются: зачем 
родителям быть на свадьбе? 
Лучше было бы, если собралось 
маленькое торжество из 10— 15 
ближайших друзей и подруг. 
Причем все было бы устроено 
на средства невесты и жениха 
или родителей.

Близится весна, и по опыту 
прошлых лет можно сказать, 
что количество свадеб резко 
возрастет. Ведь только 24 фев
раля в комитете ВЛКСМ побы
вало 6 свадебных делегаций 
и это тогда, когда приехали еще 
не все дипломанты. Вопрос 
о проведении свадеб очень сло
жен. Повторяю, свадебные обы
чаи складываются годами я

передаются по традиции новым 
поколениям. И решить его 
одним махом почти невозмож
но. Поэтому комитет ВЛКСМ 
обращается ко всем студентам 
института с • предложением об
судить этот вопрос. Давайте 
вместе подумаем, как лучше 
проводить, как лучше устраи
вать свадьбы. Стоит ли печа
тать фотобилеты? Нужна ли 
водка на свадьбах? Какими 
должны быть свадебные комис
сии и в чем должны быть их 
функции? Вообще, нужны ли 
комиссии? Кто в действительно
сти должен быть организато
ром свадьбы? Должна ли вся 
группа участвовать в свадьбе?

Сделаем так, чтобы свадьба 
становилась хорошим началом 
светлого жизненного пути но
вой советской семьи, действи
тельно запоминалась на всю 
жизнь!

А. МАЛКЕВИЧ,
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ.



Учиться на „хорошо11 н „отлично11— удел не избранных
так говорят студенты передового курса института

К КОМСОМОЛЬЦАМ НАШЕГО ИНСТИТУТАВ есь  к о л л е к т и в  и н с т и т у т а  р а д у ю т  
у с п е х и  IV  к у р с а  Ф Т Ф , с д а в ш е г о  все, 
э к з а м е н ы  в  п р о ш ед ш у ю  с е с с и ю  т о л ь к о  
н а  „х о р о ш о 1* и  „отлично.** 1 9  с т у д е н т о в  
ез 68 являются о т л и ч н и к а м и  у ч е б ы .

О т о м , к а к  б ы л  д о с т и г н у т  э т о т  у с 
пех, р а с с к а з ы в а ю т  ф и з и к о т е х н ш ш  н а  
это й  с т р а н и ц е .

Комсомольцы нашего курса сдали зимнюю 
сессию на «хорошо» н «отлично». Из 68 че
ловек — 19 отличников. Эту сессию мы по
святили славному шестидесятилетию нашего 
института.

Студенты ФТФ! Комсомольцы всего инсти
тута!

Посвятим весенний семестр текущего учеб

ного года 90-летию со дня рождения Владими
ра Ильича Ленина — мудрого учителя и за
мечательного друга нашей молодежи. Давай 
те добиваться в этом семестре еще лучших 
результатов, с тем чтобы выполнить завет 
Ильича: учиться, учиться и учиться!

По поручению студентов курса бюпо 
ВЛКСМ IV курса.

че экзаменов. Уже не
сколько раз группа 
сдавала экзамены 

удовлетворитель-Сез

Свирели успеха?—ОН В НАС САМИХ
Ю. ЯНКЕЛЕВИЧ, секретарь бюро ВЛКСМ IV курса.

Учиться хорошо — 
удел не избранных, 
здесь нет никакого сек
рета. Важно не ле
ниться в .сессию, 
учиться сознательно на 
твердое «отлично». 
Бюро нашего курса 
провело в группах со
брания в средине де
кабря, на которых 
было решено сдать 
до 1 января за
четы и составлены 
конкретные планы 
стта,н1 экзаменов. Го
воря «планы ». мы 
имели в виду не

только сроки экзаме
нов, от которых, ко
нечно, многое зависит, 
но и конкретно разра
ботанные планы подго
товки к экзаменам, 
был продуман порядок 
сдачи — ведь к каж
дому экзамену нужно 
подходить по - разно
му. Частично были 
созданы бригады по 
подготовке к экзаме
нам. Так, в 076 груп
пе создали 2 бригады 
по 4 —5 человек. В 
бригаде все занимают
ся вместе, помогают 
ДРУГ другу.

Бригада Минаева И. 
добросовестно готови
лась к сессии и ре
зультат отличный: в
бригаде из 5 человек 
— 2 отличника. Этот 
опыт нам очень понра
вился. мы его учтем в 
дальнейшем.

Сессия была доволь
но трудной. В самых

тяжелых условиях еда- 
вала группа 056. Ей 
пришлось сдавать 
проект и 4 экзамена, 
но группа своевремен
но позаботилась о ра
боте над проектом и 
сдала его в срок и 
только На «хорошо» и 
«отлично». Группа 
076 сдавала 4 слож
ных экзамена, требо
вавших отличных зна
ний математики, фи
зики, усиленной подго
товки. Экзамены сда
ны без удовлетвори
тельных оценок.

Прекрасно сдала 
сессию группа 046. В 
ней один экзамен сдан 
только на «отлично», 
а три остальных — с 
3 —6 хорошими оцен
ками, Успех группы 
не случаен. Этот 
дружный, спаянный 
коллектив имеет утке 
большой опыт успеш
ной подготовки к еда-

нас с„ш „ВСЕ ЗА ОДНОГО И ОДИН ЗА ВСЕХ"шивают, как нам удает
ся успешно сдавать 
сессию. Причина кро
ется в сплоченности группы.

Принцип «Все за одного и один за всех» 
помнят все члены группы не только в период 
сессии, а и в продолжение всего семестра. 
Каждый интересуется положением дел у сво
их товарищей. Если кому-нибудь трудно, ока
зываем помощь и это не только в вопросах 
учебы, эта помощь сказывается и в материаль
ных вопросах и духовных запросах. Успеху со
путствует составление встречного учебного 
графика на весь семестр.

Д. ПРУДАЕВ, комсорг 046 группы.
В семестре не забываем о спорте, культур

ном отдыхе, стараемся делать все коллектив
но, и это в большинстве случаев нам удается.

Каковы же планы на этот семестр? Наша 
группа будет добиваться таких итогов, чтобы 
занять первое место в смотре на лучшую груп
пу. Конечно, будет трудно, ведь в эту сессию 
будет 5 экзаменов, из которых 2 годовых и 
один государственный, и проект. Но мы уже 
приступили к выполнению своей задачи.

Студенты-отличники 
(сверху вниз)

Э. Беев 
Ю. Сивов 

М. Стерхов 
Ш. Гибадулин

A. Самаркин 
Э. Ларионов

А. Верещагин 
Н. Колбин 

Г. Савельев <
О. Евдокимов 
Ю. Степанов 
Э. Луговской 
Ю. Столбов 

Н. Стась
B. Соколов

КУЛЬТМАССОВИК—
ОРГАНИЗАТОР ОТДЫХА
П. КОВАЛЬ, Н. ПЕТРОВ,

Хороший отдых тоже немало 
способствует успехам в учебе. Что 
мы делаем для организации 
такого отдыха и как отдыхают 
студенты нашего курса?

Лучший отдых это, конечно, 
спорт. Но есть любители отдох
нуть другим образом — на тан
цах. Мы стараемся помочь им в 
этом, организовав интересный ве
чер. Причем следует отметить, 
что жизнь культмассовика в этом 
отношении сурова и трудна, ведь 
где-то надо достать помещение для 
такого вечера, организовать хоть 
небольшую самодеятельность.

У нас уже есть небольшой опыт

культмассовики.
совместных вечеров со студентами 
из ТМИ и ТГУ. Причем вечера, по 
общему мнению, получаются инте
ресными.

Физиотехников можно встре
тить на занятиях университета 
культуры, в драмтеатре, на сим
фонических и эстрадных концер
тах. Большинство интересуется 
новинками литературы, а некото
рые студенты посещали факуль
тативный курс лекций по этике и 
эстетике в ТГУ.

Мы хотим связаться с рабочей 
молодежью завода, чтобы помочь 
им в организации их досуга и 
отдыха.

с и л а ,  м
В. НУГАИБЕКОВ, 046 гр.

жсоллежетшш®

ных оценок. В этой 
группе 8 отличников. 
Она по праву считает
ся лучшей группой 
курса в учебе.' Она 
считается одной из 
лучших в институ
те уже 3 года. 
Надеемся, что в подве
дении итогов конкурса 
ь.есной она выйдет 
победителем.

Этот семестр мы ре
шили посвятить 90-ле
тию со дня рождения 
Владимира Ильича 
Ленина. Мы постара
емся сдать весенюю 
сессию еще лучше, 
чем зимнюю.

Нам придется гораз
до труднее, т. к. вес
ной нужно будет за
щищать проект и сдать 
по пять экзаменов. 
Так как в теплые 
июньские дни трудно 
булет готовиться, все 
студенты решили сдать 
по два экзамена до-

Что помогло нам достигнуть 
значительных успехов?—Преж
де всего, сплоченность и това- 
щеская взаимопомощь.

Ребята в нашей группе всей 
душой болеют за честь своего 
коллектива и если кто-нибудь 
начинает пропускать занятия, 
небрежно относиться к выпол
нению графика, немедленно 
организуется комсомольское со
брание, и плохо приходится 
лодырю.

Вторая причина успеха —все 
ребята нашей группы — ак

тивные общественники. Достаточно сказать, что у нас в группе 
учатся три члена факультетского бюро ВЛКСМ (в том числе сек
ретарь Г. Иванов)., члены институтского бюро ВЛКСМ, факуль
тетского профбюро.

Мы все полны решимости и впредь учиться только на «хоро
шо» и «отлично», как тоебует того от комсомола наша Родина, 
Коммунистическая партия!

Спорт нам помогает
Ю. КАКАУЛИН, член бюро IV курса.

Разве будет жизнь молодого челове
ка полноценной • без занятия спортом? 
Нет! Это хорошо известно нашим чет
верокурсникам. Поэтому мы активно 
участвуем в спортивной жизни фа
культета.

Вот плеяда наших сильнейших спорт
сменов: чемпионами области являются 
наши гребцы-перворазрядники Г. Ива
нов, Ю. Ченцов, Э. Беев, Э. Гильберт, 
Г. Савельев, Ю. Янкелевич, Ю. Налес- 
ник.

Неоднократный чемпион института* 
боксер-перворазрядник Ю. Басов — 
сильнейший в городе и области. Экс
чемпион института борец-второразряд
ник В. Рудских относится к числу 
сильнейших борцов города.

В десяток сильнейших легкоатлетов 
института входит второразрядник 
Ю. Зубков. Призерами института явля
ются штангисты - второразрядники 
В. Анастасиев и Ю. Какаулин.

Активнейшее участие приняли наши 
студенты Н. Петров, В. Антипьев, 
А. Самаркин и П. Ковалев в развитии 
в области нового вида спорта — первой 
в Томске секции аквалангистов.

Активной была спортивная жизнь на
ших студентов в прошлом году. Нахо
дясь на летней практике, студенты орга
низовали дружеские матчи с рабочими 

предприятий.

Г У
-

Ц



ПРОТОКОЛ. О ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ
С Ч А С Т Ь ЕЛюбовь приходит разная и

по разному; полнота счастья, 
цельность жизни бывает лишь,
когда имеется то, что зовется результате случаи аморальных
кратко и объемно: семья.

Вечно быть студентом нель
зя. На смену шумным студен
ческим годам приходит зре
лость. Всему свое время — и

поступков и неурядиц в семье; 
вместо радости — разочарова
ние и боль.

Разве мало примеров!
Он—студент ТПИ Александр года 

Герасименко, 1935 г. рождения. _

мы не звоним в колокола и не 
помогаем добрым словом, уча
стием, делом? И это относится 
не только к семье — ко всей 
человеческой жизни. Вот про
токол... расширенного заседа
ния профбюро механического 
факультета от 13 января 1960

Томск— Анжеро-Судженск

рождения
время сеять и время собирать Она — служащая горфинотдела
урожаи.

Влюбляются и вступают в 
брак и в нашем институте. Ну 
и что ж! Это чудесно. Пусть 
влюбляются, встречаются, меч
тают... женятся. Но влюбиться 
в двадцать лет — нетрудно. 
Вступить в брак — просто. 
Создать дружную, крепкую

1934 г
простых

Галина Сергеевна М. 
рождения. Оба из 
рабочих семей. Их 
в Ачинске стояли рядом. 
Они дружили со школьной 
скамьи. Шло время. Морозным 
днем пришел ему срок идти в 
армию. Когда вернулся, они 
снова стали встречаться. Она 
уже успела закончить горныйсемью — много труднее — гпя„у погтупиття внужна большая любовь. Нуж- техникум сразу поступила в ■ут финансово-экономический . ин-ны взаимное уважение, чест

ность, требовательность к себе 
и друг к другу, чувство долга и 
ответственность. Это много! Но 
это не измеряется в непосиль
ных тоннах. Это живет в чело
веке и создается вместе с чело
веком в коллективе. И где как 
не у человека советского обще
ства должно быть все прекрас
но и благородно! Да, должно 
быть. Но разве сймо собой! 
Наш институт готовит инжене
ров. Но в жизни инженер еще 
станет мужем или женой, от
цом или матерью... Кто в этом 
отношении готовит нашу мо
лодежь?

Если далеко дом... Если на 
комсомольских собраниях лишь 
наставляют и прорабатывают...- 
Если коллектив начинается и 
кончается совместной учебой и 
культпоходами... Если вся проф
работа сведена к лыжным про
гулкам и членским взносам:1.. 
Если в университете культуры 
лекции о пользе симфоний и 
вреде джаза... Если все спо
ры о культуре, о чело
веке заключены между тем 
«как красиво одеваться»- и 
«как вести себя за столом»... 
Что тогда делать? Конечно, все 
это утрировано. Но так бывает. 
А если дом полон старых, про
пахших молью предрассудков 
и мещанских представлений? 
Кто подскажет, где истина?

У нас "чудесная молодежь, 
понимающая свои задачи, свое 
место и жизненный путь; есть 
у кого учиться красиво, целе
устремленно жить и трудиться. 
Но, увлекаясь высокими мате
риями, мы порой забываем о 
помощи и воспитании молодежи 
в самом простом, общежитей
ском смысле, мы часто упуска
ем из вида «прозу» жизни — 
быт. То ли стесняемся говорить 
об этом, то ли не умеем. А в

Спортивная
хроника

ститут. Он — в наш политех
нический институт. В феврале 
1959 г. они поженились. В но
ябре 1959 г. — развелись.

Дружили годы — прожили 
вместе месяцы. Была дружба, 
любовь — остался душевный 
пепел. Почему? Кто остался 
равнодушным к семье? Кто был 
верен любви и слову? Кто ста
рался сберечь семью, сохранить 
ребенку жизнь? Кто пострадал? 
Кто выиграл? Трудно ответить 
на эти вопросы...

Как ни странно, началось с 
денег. Жена работала, муж 
учился. Конечно, на эти день
ги модных платьев не пошь
ешь. Вмешалась мать. Стали 
намекать, чтобы начал работать. 
Возможно, Александру действи
тельно надо было пойти рабо
тать, а учиться на вечернем от
делении. Ласково ли гладко 
шла у них жизнь? Вначале да. 
Потом начали нежно переруги
ваться и ■ кончили злыми слова
ми, вроде «дармоед», и ссорой 
со скандалом. Жена пишет в 
милицию о том, что Александр 
систематически скандалит, ло
мает мебель и т. п. Он хотел 
примирения, просил прощенья, 
потом угрожал. «Я писала, — 
говорит Галина Сергеевна, — 
чтобы он не преследовал меня». 
Александр вел себя хулигански, 
грязно. Но разве у женщины 
нет иного пути к мужу, чем 
письмо в милицию?.. И опять 
появляется мать. Ее мать. Но 
счастье каждый понимает по- 
своему. Мать советует ей, тре
бует разойтись.

...Слушается дело о разво
де... Суд 1-го участка г. Томска 
присудил к разводу. Областной 
суд утвердил. Товарищи 
судьи! Неужели вам не показа
лась странной столь короткая 
семейная жизнь? Разве у вас 
нет детей? И к их судьбе вы то
же так отнесетесь — раз, два и 
готово? 1-го мая вся группа, 
где учится Александр, была у 
него на свадьбе. Погуляли, по
веселились, поздравили и... за
были. Флакон духов

Присутствовали... слушали... 
Выступили... Бельтюков:

«Герасименко, создав семью, 
дома сел на иждивение жены». 

А разве обязательно жена 
должна сидеть на иждивении 
мужа?! А разве мало случаев, 
когда жена работает, чтобы 
муж мог учиться, стать на но
ги? А, если муж заболел — он 
тоже на иждивении? Смокотин: 
«В любви есть поэзия, но есть 
и проза. Герасименко не обес
печил жизнедеятельность се
мейства. Его надо осудить за 
развал молодой семьи». А разве 
проза любви — это только день
ги? Разве «жизнедеятельность» 
семейства обеспечивается толь
ко зарплатой? А если жена не 
захочет работать и будет ле
ниться — ее тоже надо гнать 
вон? Семья—не Забор, ее просто

КемеровоОГДА наступили зимние 
каникулы, мы не сшэагаи- 

вали себя," что же делать? Воп
рос этот был решен давно: мы
идем в лыжный поход по марщ: быстро и хорошо встретили и 
руту Томск — Анжеро-Суд- устроили комсомольцы машино 
женск—Кемерово. Нас восемь строительного завода. Они при 
человек, все с четвертого кур- гласили нас на свой вечер. На
са РТФ.

Начали поход прямо от об
щежития.

Выйдя за город, пошли пря
мо через лес по глубокому рых
лому снегу. Идти было тяжело: 
на плечах двадцатикилограммо
вые рюкзаки, лыжи тонут в 
снегу. Тут мы почувствовали, 
что в такой поход может идти 
не всякий, для этого нужна 
предварительная физическая 
подготовка. Ночлег — на од
ной из станций, и снова в путь. 
Идем по санному пути в тайге, 
который тянется от деревни к 
деревне. Кругом, куда ни ки
нешь взор, милые сердцу кар
тины сибирской зимы. Сосны и 
ели с причудливо нависшими 
глыбами снега выглядят вели
чественно, как в зимней сказ
ке. И чувствуешь себя крыла-

Фото Г. Шварцмана.

следующий день мы совершили 
экскурсию на завод, осмотрели) 
новейшее оборудование, были-* 
в заводской лаборатории. Ра
бочие машзавода собираются 
летом побывать в Томске, так 
что нам представится хорошая 
возможность показать, как мы 
умеем принимать гостей.

От Анжеро-Судженска до 
Кемерово путь был труднее. I 
Всю дорогу нам сопутствова 
ли метели с обильно падавшим* 
снегом. Мы двигались, едва 
замечая дорогу, гёз редка оста
навливаясь и проверяя, все ли' 

-в порядке. Когда • иссякали си
лы, подкреплялись сахаром и 
шли дальше. Вот в этих усло
виях и произошла проверка вы 
держки, способностей каждого 
участника похода и спайки все
го коллектива.

П О заданию головного ко
митета мы интересовались, 

жизнью наших первокурсников 
в городах Анжеро-Судженске и 
Кемерово. Секретари головного 
комитета ВЛКСМ в Анжеро 
Судженске сообщили нам, что 
первокурсники ГФ являются 
пассивной часть;о комсомола 
ских организаций шахт, на ко
торых они работают. Они проси 
ли, чтобы комитет комсомола 
ТГШ и факультетское бюро 
ВЛКСМ больше интересова
лись жизнью своих комсомоль
цев и помогли им расшевелить 
ребят.

Первокурсники ХТФ, нахо 
дящиеея в Кемерово, живут 
хорошо (во всяком случае те, у 

которых мы были), и единствен 
ное, чего они очень желают, — 
жить и учиться в самом Том
ске.

не развалишь. Нужно большое | 
равнодушие и много душевной : 
черствости, чтобы ее «разва- I 
лить». И не так уже -все это 
просто и ясно.

Постановили... Обществен
ность,факультета решительно 
осуждает Герасименко за раз
вал семьи. А кто вас, товарищи 
общественность, осудит за раз
вал этой семьи? Кто вас реши
тельно осудит за то, что 
вы взяли на себя лишь 
функцию протоколировать слу
чившееся и забыли о том, 
что на вашей совести этот про- 

хорошин токол? с  людьми надо ра-

Поход прошел хорошо, он 
т ы м ,  спускаясь и  снова взбира оставил много впечатлений V  
ясь на пригорки в энергичномлыжном беге его Участников и, конечно,

В  АНЖЕРО-СУДЖЕНСК мы стремление к новым походам, 
пришли’ в воскресенье. Нас А. ЛИФИЦ.

В воскресенье, 28 февраля, в 
спортзале института были про
ведены соревнования по клас
сической борьбе для борцов 
I и II разрядов Томской обла
сти. Из спортсменов ТПИ по
бедителями в этих соревнова
ниях по своим весовым кате
гориям вышли В. Локотко, 
В. Евстигнеев, Т. Янкаускас, 
К. Трауд.

подарок, но ведь во сто крат до- ,  „
роже внимание, забота и по- оотать- Людям надо, помо- 
мощь после свадьбы! Как часто гать. Это дело каждого чело- 
мы раскрываем свои кошельки века, каждого коллектива. Не 
и забываем раскрыть сердца, за- обязательно сюсюкать, можно
?коГчМутк°ости!ЫЧНОЙ "еЛ0Ве"е‘ и бить- Но бить до протокола. 

Когда в доме пожар — сбе- а не протоколом. Вряд ли был 
гаются все, пропадают вещи. А достоин Герасименко суда. Но 
когда разрушается семья, когда внимания и помощи и он и его 
в опасности сам человек, его бывшая жена _  да 
любовь, его сокровенные мачты
и надежды! Где мы? Почему Д. ПАНИН.

В текущем учебном году 
проводится областная студен
ческая спартакиада. В програм- 
М} спартакиады включено 10 
видов спорта: лыжи, коньки,
хоккей, легкая атлетика, гим
настика, футбол, волейбол, бас
кетбол.

По проведенным двум видам 
программы лидером стал кол
лектив нашего института, на
бравший 4 очка. Второе место 
выиграл коллектив ТГУ (7 оч
ков), третье — пединститут 
(13 очков).

В. Малышев 
Л и р и к а

Если юн, то мечты бесконечно близки,
Если юн, — значит будешь бороться за счастье, 
Значит бури пройдешь, и снега, и пески,
И победы добиться — всегда в твоей власти 

Вся жизнь наша — это великая повесть,
В ней юность — большая глава.
Она чистота нашей жизни,
Я ей посвящаю дела и слова.

В воскресенье, 28 февраля, 
проведена городская эстафета, 
посвященная открытию област
ной зимней спартакиады 1960 
года. Команда нашего институ
та заняла в этой эстафете 
второе место, проиграв первое 
команде транспортного инсти
тута.

Мне душу тревожат неясные думы,
14 жить бесконечно хотелось бы мне,
И в звездном покое — бездонном, угрюмом 
Я мчаться б хотел в фантастическом сне. 
Никак не могу я вместить бесконечность 
В песчинку своей бесконечной души... —■ 
Какая она — эта самая вечность,

Что мозг мне тревожит и ищет в тиши?

111111!
Фотоэтюд А. Терещенкова.

Вкраплено солнце в снежинки, Чьей-то души частица, — 
Словно в чешуйки слюды: Кто-то здесь был затем,
На занесенной тропинке Чтоб еще раз изумиться
Чьи-то остались следы. —■ Вечной земной красоте.
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